



Secretariado Central para la Formación
– OCSO –
Julio 2022

Newsletter 31

*A los Superiores,
a los Secretarios Regionales de la OCSO
y a los hermanos y hermanas
interesados en la formación.*

REMILA

Hna. María José

Curso para formadores:

Formación en los valores monásticos para los jóvenes de hoy.

A cargo de P. Armand Veilleux, OCSO

4-11 de mayo de 2022 - Monasterio de Nuestra Señora de Curutarán, Jacona, México.

Este curso se había visto postergado por causa de la pandemia de covid 19, para poder realizarlo de manera presencial. En nuestra Región, debido a las grandes distancias que separan los monasterios, se valora no sólo el contenido de las conferencias dadas sino igualmente el intercambio y compartir fraterno entre los formadores, con el conferenciante y con la comunidad que acoge.

En esta ocasión, debido a que por diferentes motivos varias de las Hermanas y Hermanos participantes no podían viajar, se abrió la posibilidad de la participación virtual a través de la plataforma Zoom. Así, el evento contó con 11 Hermanos/nas presentes (de Azul, Boa Vista, El Encuentro, Hinojo, Jacona, Miraflores y Quilvo) y 9 Hermanos/nas en conexión (de Andes, El Rosal, Esmeraldas, Humocaro y Jarabacoa).

Dom Armand inscribió este encuentro en el marco de sinodalidad que vive la Iglesia, como un caminar juntos a la escucha de lo que los cambios socioculturales y el magisterio del Papa Francisco nos están diciendo. Sus conferencias abren horizontes para la reflexión, la comprensión y el discernimiento en esta particular coyuntura de la historia.

El horario y la dinámica de esos días fueron intensos, con dos conferencias diarias seguidas de una reflexión en grupo y de una puesta en común en plenario. Al final de cada día hubo un momento para compartir acerca de nuestras comunidades de ReMiLa junto con los Hermanos de Jacona.

El conjunto de las conferencias nos da una visión general de la tradición monástica, desde su nacimiento en las primeras generaciones cristianas hasta la actualidad, destacando los valores cristianos que guían esta tradición en cada época. El desarrollo de las mismas nos hizo ser más conscientes de que “todo está conectado”: las lecciones de la historia, nuestra experiencia personal y comunitaria, la llamada a la conversión lanzada por el Papa Francisco y los desafíos del mundo actual.

Éstos han sido los temas expuestos:

- El monacato cristiano como respuesta radical de la *sequela Christi*¹.
- La formación monástica como restauración progresiva de la imagen de Dios en el monje.
- El discernimiento como aporte específico de la vida contemplativa al servicio de toda la Iglesia.
- La renuncia como experiencia de pérdida total y de suprema libertad.
- La conversión como camino de transformación gradual.
- La tentación como umbral de un nuevo crecimiento.
- La paternidad/maternidad espiritual en el monacato.
- La obediencia como libre consentimiento a la voluntad divina.
- La *lectio* divina como escuela de oración continua.
- La espiritualidad del trabajo en la vida monástica.
- La primitiva Iglesia de Alejandría como paradigma de discernimiento e inculturación del Evangelio.
- El carácter cenobítico de la fundación de Císter.
- La recepción del concilio Vaticano II en nuestra Orden.
- Cristo nos muestra el camino a la vida eterna².
- El contexto social y eclesial en tiempos de la fundación de Císter.
- El desafío que *Fratelli Tutti* plantea al monacato actual³.
- El mensaje de los monjes de Tibhirine como auténticos testigos del Evangelio.

Algunos aspectos que se fueron destacando en la presentación de los temas son los siguientes:

- “Monje” es aquel que –superando la desintegración y la fragmentación de la vida interior y exterior– se va unificando en un solo amor, aceptando todas las muertes necesarias para alcanzar la pureza de corazón y la simplicidad de ser lo que se es delante de Dios.
- Cada uno de los elementos que configuran la vida monástica tiene su raíz última y esencial en Jesucristo, el Hijo de Dios encarnado, y de él reciben su poder transformador.
- Cultivar una actitud permanente de escucha y discernimiento (que conlleva renuncia y elección) para ir muriendo a las falsas identificaciones y encontrar la verdadera identidad personal. El discernimiento ha de ser una instancia tanto personal como comunitaria.
- Nuestra tradición monástica tiene un carácter netamente cenobítico, el cual ha de iluminar los diversos elementos que configuran nuestra vida. En particular se señaló la importancia de la comunidad para la vivencia de una obediencia responsable; la visión común en la trasmisión del carisma y en la formación; la vida comunitaria como lugar de verdad, de autenticidad, de discernimiento y de sanación; el rol del abad en el establecimiento de una cultura monástica en el seno de la comunidad.
- Vivir en comunión con el Pueblo fiel de Dios, en actitud de escucha, permitirá al monacato actual discernir los cambios culturales que afectan a nuestra sociedad y responder desde el Evangelio a sus esperanzas más profundas.

El intercambio de los grupos y plenarios fue bajando el tema de las conferencias a las situaciones concretas de la formación inicial. Entre lo compartido podemos señalar:

¹ Cf. Veilleux, A.: RB 72: El camino monástico a la vida eterna en *CuadMon* 177 (2011) 139-150. https://surco.org/sites/default/files/cuadmon/disponible_no/cuadernos-monasticos-160-706.pdf

² *Ibid*, *CuadMon* 178 (2011) 275-283.

https://surco.org/sites/default/files/cuadmon/disponible_no/cuadernos-monasticos-178-722.pdf

³ Cf. http://www.aimintl.org/images/stories/AIMUSA/2021_AIM_NL_Vol_30_No_1_Spanish.pdf

- ❖ La edad promedio de los candidatos/as que hoy llegan a nuestros monasterios (en la mayoría de las comunidades), es de 40 años, lo que conlleva dificultades particulares en la integración y en la plena entrega personal.
- ❖ Nuestra vida monástica ejerce atracción y rechazo al mismo tiempo. Se espera encontrar en el monasterio costumbres de vida diferentes a las que se viven en el mundo pero, por otra parte, se teme por el desafío que significa abandonar la autorreferencialidad, la hipercomunicación, la inmediatez de la mundanidad, la competitividad, la autosuficiencia...
- ❖ Otra realidad común en nuestros países son los grupos de espiritualidad tridentina que atraen a numerosos jóvenes. Algunos de ellos llaman a nuestras puertas en busca de austeridad y medievalismo, pero pronto se dan cuenta que nuestra vivencia monástica es claramente posconciliar y se van.
- ❖ Frente a la dificultad que tienen los hermanos en formación para vivir la obediencia (a la que ven como humillación, servilismo y sumisión) se habló de un “catecumenado” para introducirlos, con paciencia y comprensión, al valor espiritual y místico de la obediencia.
- ❖ Otras dificultades ponen de manifiesto sus heridas interiores y el mundo de sentimientos y emociones que no saben manejar. Se mencionó la importancia de integrar el pasado (integrar no es analizar). Aceptar que son heridas y que pueden curar en un contexto de relaciones sanas. Enseñarles a ligar sus dificultades, sus experiencias, sus miedos en su relación con Dios. La propia experiencia es el espacio para encontrar a Dios.

Todos los participantes han expresado su reconocimiento y aprecio por el contenido de las conferencias, el valor de testimonio y de experiencia, y la incansable vitalidad de Dom Armand. Asimismo se expresó un gran agradecimiento hacia la comunidad de Jacona por su acogida generosa y su fraternidad manifestada en todo momento. Como “broche de oro” de este encuentro hemos tenido la peregrinación a la Basílica de Nuestra Señora de Guadalupe el día 12 de mayo. Momento de gran significación, con la concelebración eucarística de nuestros sacerdotes y el encuentro con nuestra Madre Patrona de América.

RAFMA

Hacia la integración de la sexualidad humana en el proyecto de vida religiosa.

A cargo del Padre Jorge s.a.c.

23-27 de mayo de 2022.

P. Justin

La sesión tuvo lugar en la **diócesis de Goma**, en casa de las **Hermanas de San Vicente de Paúl**. Participaron 35 personas de 4 comunidades: 4 jóvenes profesas de las hermanas Bernardinas acompañadas de su Maestra y su Priora; **4 jóvenes profesos y 3 novicios trapenses, acompañados de su maestro**; hermanas Carmelitas con su maestra y Hermanas de San Vicente de Paúl, con su maestra.

El predicador reconoció que tratar este tema no es fácil, porque es un proceso que nos acompaña hasta el último suspiro. Este proceso debe basarse en el conocimiento. Los participantes apreciaron la pertinencia del tema que sigue siendo actual y agradecieron al predicador la franqueza y el humor que demostraba al abordar un tema “tabú” en la vida religiosa. ¡Los participantes aceptan sumergirse en él e integrar su sexualidad personal lo mejor posible!

Trece puntos formaron el marco de la sesión, los cuales están explicitados en forma detallada en el **archivo adjunto** (Afectividad):

- I. Importancia del conocimiento de la sexualidad humana
- II. Formas negativas de vivir la sexualidad
- III. Convicciones erróneas sobre la sexualidad
- IV. Sexualidad parte integrante de la persona
- V. Integración, relación entre el cuerpo sexuado y nuestros sentimientos
- VI. Las funciones de la sexualidad humana
- VIII. Instinto, pulsión, fantasías, tentación, caída y sueños
- VIII. Hombres y mujeres
- IX. Las etapas de desarrollo, las zonas erógenas del cuerpo
 - 1ª de 0-1 año -oral- / 2ª de 1-3 años -anal- / 3ª (-genital- apertura al otro - complejo de Edipo) / 4ª de 6-12 años -latencia- / 5ª de 12-18 años -adolescencia-
- X. Abuso sexual

Definición. Tipos de abusos. La estrategia del abusador. ¿Por qué es tan difícil denunciar? ¿Qué daños produce el abuso?
- XI. Castidad, continencia, virginidad
- XII. Celibato
- XIII. Amistades en la vida consagrada



RE

Curso de maestros/as de novicios/as

*El claustro y el anhelo del corazón humano - Iniciar en la vida monástica cisterciense
11-17 de junio de 2022 - Abadía Cisterciense de Viaceli, Cobreces, España.*

Usando la imagen del camino, **el primer tramo** consistió en *escuchar a los formados hablar de la Formación: Ismael de Cardeña y Ana Isabel de San Bernardo de Burgos (novicios), Yurany de Benavente (profesa temporal) y Tescelino de San Isidro (profeso solemne reciente)*. Sus testimonios han impactado y edificado por la sencillez, apertura, expresividad y profundidad. Al final de su intervención, como gesto de agradecimiento por su participación, el Secretario de Formación, **Carlos M^a** les entregó el librito de José Tolentino Mendonça, *Pequeña Teología de la lentitud*.

Por la tarde, se compartió en grupos los desafíos hechos por los jóvenes registrando lo que han pedido a los Formadores. Aquí van unas notas:

- ✓ Insisten en que la jornada sea *equilibrada*.
- ✓ Que la Formación sea *personalizada*.
- ✓ Que el *acompañamiento* sea la clave principal del proceso formativo.

- ✓ Dar formación sobre la Lectio, la oración, la vida comunitaria, el canto, la música, la lectura en público... para que se *cuide la Belleza del Tesoro* que supone la oración litúrgica como espacio esencial del encuentro con Dios.
- ✓ Que se impida el *activismo* a toda costa.
- ✓ Que el maestro sea, antes que otra tarea, *maestro*, y se propicie así la *apertura de corazón* del formando.

Los formandos invitados se han quedado de fondo en todo el curso como los principales ponentes. Son citados a menudo.

El **segundo tramo** del camino fueron tres días intensos de la mano del **P. Carlos Gutiérrez Cuartango**, de Sobrado con el tema: ***Contemplativos en la relación: un itinerario formativo***. En las mañanas se lo escuchaba, con libertad para interrumpir con preguntas y aclaraciones. Por las tardes, hubo diálogo en grupos y plenario. Algunas de las cosas más destacadas en la que se detuvieron los participantes:

- Estamos hechos para el encuentro. Somos en la medida en que nos relacionamos. Ahí nos conocemos a nosotros mismos.
- Invitados a ser “místicos de ojos abiertos”, mistagogos, capaces de taladrar la realidad y ver a Dios en todo y en todos. Muy anclados en Dios.
- Confiados en su Amor, como un niño, podemos vivir como adultos. Aprendamos esa confianza de Jesús en su relación con el Padre.
- Apuntemos a la perfección, que es la misericordia.
- La Formación es el hilo conductor que permite ir ordenando el amor, todo lo que hay en nosotros.
- Somos todos una moneda de oro, pero embarrado, o aquel halcón que necesitó que cortasen la rama que le impedía echarse a volar. Sólo Dios conoce nuestra verdad. El verdadero sabio es quien venera la presencia de Dios en todo.
- Todo, también los límites personales y comunitarios, son fuente de gracia y posibilidad para la formación.
- Atreverse a amar. Ser niños en la escuela de la caridad donde Jesús es el maestro que sana nuestra memoria herida y nos hace capaces de crear comunión. ¿Cuál es la meta? Es ya el caminar juntos, cuidándonos mutuamente.

El **tercer tramo** del camino fue con los Formadores del Internoviado: **María Fernanda** (Benavente) y **Paco** (Huerta). Algunas de sus sabias palabras:

- Como Formadores tenemos algo sagrado entre las manos: la vida, que nos pide le ayudemos a crecer.
- Toda persona es digna de nuestra entrega. Se quede o no, que se haya sentido amada y comprendida.
- El Internoviado es un Proyecto Común. Desde ahí se intenta responder a las carencias de formación, especialmente de las comunidades más precarias.
- Aunando fuerzas, salimos todos ganando.

Algunas de sus preguntas que nos han sacudido: En nuestras comunidades, ¿queremos vocaciones? ¿Para qué las queremos? ¿Quién es el verdadero formador de nuestros candidatos?

Y recibimos algunas de sus respuestas que nos comprometen a todos:

- La comunidad es el verdadero formador.
- El acompañante es el que sabe conjugar estos cuatro verbos: acoger/ entender/ confrontar / aplicar a la vida.
- ¿Qué hacer con el tema de los Medios (móvil, internet, redes...)? NO prohibir, SÍ responsabilizar.

Un cuarto tramo en el camino del curso se abre después del intercambio/diálogo muy rico con los dos ponentes. La tarde fue de excursión formativa, visitando dos lugares:

1. **El albergue** llamado “La cabaña del abuelo Peuto”, fundado y animado por el sacerdote **Ernesto**. Resulta toda una catequesis de acogida (emigrantes, peregrinos...) de ecumenismos, de gratuidad... ¡Un ejemplo de evangelio vivo!
2. **Las Hermanas Trinitarias de Suesa**: su Liturgia sencilla y orante, su acogida, el paseo, la merienda y conversación animada... y su presencia en Viaceli para compartir su experiencia de encuentro con las personas, especialmente con los jóvenes, que tiene como base:
 - La consciencia de que todos somos habitados por Dios. La sacralidad de toda persona.
 - Dios, que nos habita, necesita que le demos la oportunidad de manifestarse a nosotros. Es lo que ellas intentan hacer con la gente.
 - Sienten con fuerza una llamada/certeza que las impulsa en todo lo que ofrecen: *“La gente tiene una sed enorme de Dios y nosotras tenemos el Agua. ¡No nos la guardemos!”*.

Los **Hnos. Benedictinos de Silos** habían iluminado la primera parte de este tramo con su Proyecto concreto de oferta vocacional. El **P. Rufino** y **Fray Ángel** con gran sencillez comparten su experiencia en la formación inicial. Subrayan la importancia de la primera etapa, que debe cuidarse mucho: aclararles el sentido de cada cosa que hacemos en el monasterio, darles el porqué y el para qué de lo que van viendo; mostrarles cercanía, mucha paciencia, mantener el contacto con los que marchan... Estos benedictinos nos animan a hacernos presentes en los Medios, a no perder ocasión de presentar el carisma monástico, a no quedarse de brazos cruzados. También muestran el material que ellos utilizan. Nos explican en qué consiste la semana “Experiencia monástica” que ellos ofrecen y el contenido de www.sermonje.eu (su página web).

El quinto tramo del camino, está a cargo del **Hno. Rafa** de Sobrado, Presidente de la Comisión para la Transmisión del Carisma y Pastoral Vocacional, al que han llamado CCV (Comisión Carisma Vocación). Expone el nuevo proyecto, que tiene por base los intentos del Equipo anterior y mira adelante. Invita a acoger en las comunidades las iniciativas que vayan surgiendo. Se ha elaborado un texto mártir del Estatuto: Naturaleza, Fin y Función de esta Comisión.

Se **finaliza el encuentro** con la exposición de la síntesis del mismo y la evaluación que cada uno de los participantes va compartiendo, sobre el contenido, desarrollo y vivencia personal, con expresiones de gratitud por la riqueza de todo lo vivido. Aunque suena de fondo –como queja y con perplejidad– la reducida participación, el haber sido pocos ha propiciado la apertura y la confianza. Se ha echado en falta haber tenido algún encuentro con la comunidad.

Como colofón se ha buscado posibles temas, ponentes, lugar, duración y fecha para el próximo encuentro 2024. El tema queda señalado como *Sanar desde la interioridad. Sanar para la relación*.